

HERALDO DE ELCHE

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, mes, 0,25 ptas.—Fuera, trimestre, 1,25 id.—
Extranjero, id., 1,75 id.—Número suelto, 5 céntimos.

Redacción y Administración

SALVADOR, 4

Inserciones,

anuncios, reclamos y comunicados, á precios económicos
No se devuelven originales

TRIBUNA DE HONOR

Confidencias

Excusando una osadía

Cuando la redacción de HERALDO DE ELCHE tuvo para mí la deferencia, que agradezco, de invitarme á que fuera por un día, director de esta aterradora Tribuna, una sacudida de pavor agitó mis nervios, y poco faltó para que declinase tal honor que mi ineptitud rechazaba. Motivos de salud, ocupaciones parentorias y otros tapujos por el estilo, vienen pintiparados en estos casos en que se trata de escurrir honestamente el bulto; mas para usar de tales mañas, precisa rodearse de cierto ambiente de circunspección y gravedad, que es completamente extraño á mi espíritu aventurero y ávido de toda clase de sensaciones; y de aquí que yo, la menor porción de pensador que fantasías caritativas puedan forjar, eché mi cuarto á espaldas decidiéndome á arrostrar vuestras censuras, no sin contar antes con los halagos de unos cuantos amigos dispuestos siempre á llenar de gases perturbadores la cabeza agena.

Cierto que no alterará la normalidad de lo instituido esta mezquina producción mía, pero como á falta de pan buenas son tortas, y fuera, por otra parte, vano, alardear de madura reflexión que sólo lucubraciones áridas pueden causar, mi discreción y mi sinceridad, junto con la benevolencia de los que dejando de bostezar paseen la mirada por estos renglones, harán que salga sin pena ni gloria del aprieto en que me veo. Nada os puedo enseñar, ninguna idea nueva, floración de los conocimientos viejos, puedo ofrecer á vuestro tesoro mental; y es, que todavía me falta mucho que aprender para adquirir, siquiera el título de una mediana ilustración. Por eso vosotros, que sufrís con paciencia las necesidades de tanto gárrulo que en el mundo vocea, acogeréis con agrado estas sencillas concatenaciones de ideas, que son mis im-

presiones, la reacción de mi espíritu conmocionado por sensaciones del mundo exterior, el producto de una meditación fugaz que se disipa entre notas alegres de machicha y ardorosas tempestades de bullicio juvenil.

Pesimismo

El Estado esclavizando nuestras vidas, y la Iglesia pretendiendo ejercitar el monopolio de las conciencias, son origen de malestar que en todos los corazones late y en todos los labios vibra, con la deshonrosa excepción de los que á costa de esas calamitosas instituciones medran, sin afectos, sin ideal, y todavía fingiendo con sarcasmo una tutela para los inferiores, que es como un abrazo sangriento que ahoga sentimientos y mata actividades.

Una neblina de disgusto fluctúa en el ambiente; se está fraguando, al parecer, la explosión que dé al traste con tantas injusticias cimentadas, y oleadas furiosas de protesta invaden prensa, folletos y tribunas, queriendo arrollarlo todo por la fuerza de la Verdad que es la Justicia y es el Bien y es la Belleza.

Pero, vacilan en ocasiones los tiranos, y entonces, alguna que otra concesión—inaceptable por cuanto pretende legitimar el cruelmente absurdo estado social que padecemos—tiene la virtud de dominar pasiones y poner freno á redentoras ansias de emancipación. Y es que la influencia del medio en que vivimos—hediondez de bajezas y egoísmos—pudre sentimientos nobles y apaga el incentivo de las grandes acciones, las que se inspiran alto y aniquilan en su camino con la virtualidad de su impecable causa, toda la fragil organización de las instituciones ruines. Esas multitudes, que en sus anhelos de bienestar debían aprestarse á la lucha hasta reivindicarse y ver bahadas sus pupilas en los besos de luz de una aurora de amor y fraternidad, gritan mucho, eso sí, pero nada hacen, como no sea descomponerse por la corruptela del egoísmo, que, como el éter, todo lo invade dando muestras de vida allá donde un hombre

surge. Se nos ha achicado el alma, reducida en los estrechos moldes con que una sociedad mezquina pone cortapisas á la facultad de pensar y luchar por la realización de las ideas buenas.

Nuestros intelectuales, anarquistas en sus comienzos dolorosos de trabajo, abandonan después esta incómoda postura, y con el alma tapizada de convencionalismos, se doblan en ángulo recto ante el monumento de las mentiras erigidas.

Todo es malo; muy exigua la minoría de los hombres de buena fe...; por hoy, lloremos en silencio las flaquezas de la Humanidad.

¡Oh, la Religión!

Me permitiréis que al inspirarme en el rico venero de sandeces, vulgarmente dogma, que engalana á nuestra Iglesia Católica, Apostólica y Romana haga atravesar á mis ideas el prisma de la ironía con lo cual reflejaré sobre estas cuartillas mi ánimo, solazado por cierta ingeniosidad que existe en la estructura de esos embustes, y más que todo por la gravedad de esos pobres varones, eunucos morales (¡pobrecitos!), que á manera de clowns se ponen serios al hablarnos de las cosas más risibles.

Los hombres no han ideado jamás forma tan hábil de sacar los cuartos al prójimo—¡tanta es la eficacia del miedo!—y únicamente el tiempo, con la Ciencia, han podido descubrir tan sabia martingala. La Santa Biblia, que contiene la palabra de Dios condensada y puesta al alcance de todas las inteligencias, ha sufrido terribles puntapiés de los hombres científicos.

La doctrina de las creaciones sucesivas, toda esa fábula de los seis días, queda para los ignorantes y astutos solamente, como espectadores estafados los unos, como desdichados comediantes los otros.

La adaptación al medio como causa primera de variabilidad, y la herencia como causa fijadora de las mudanzas experimentadas por los seres á consecuencia de la adaptación, principios ambos pro-

puestos por Haeckel y completados después por Darwin con su *lucha por la existencia* y su *selección*, esto por una parte y el mudo eloquente lenguaje de los fósiles de nuestros antecesores por otra, cimentan el gran edificio de la teoría de la evolución, sistema de verdades que explica los cambios progresivos que ha sufrido nuestro organismo y nos hace ver claro, dirigiendo la mirada de la razón sobre esos seres llamados irracionales, nuestros inferiores en la escala zoológica, pero superiores psíquicamente, algunos de ellos, á muchos hombres que aún creados á imagen y semejanza de Dios, devoran á sus homónimos.

Esa hermosa teoría todo luz, toda verdad, nos explica el proceso de nuestra relativa perfección, con razonamientos sencillos mucho más asimilables á los cerebros que los absurdos que colocaban á la Tierra fija en el centro del Universo y señora del Cosmos, y al hombre aislado de los demás seres repudiados por su necia soberbia.

La necesidad de acomodarse á las circunstancias externas, ha provocado cambios en los seres; las aves acuáticas obligadas á vagabundear en las charcas, á la busca de alimentos, adquieren en un principio una especie de prominencia membranosa interdigital que al presentarse en sus descendientes, convertida en verdadera membrana, facilita su natación, á manera de remo; la oposición de nuestro pulgar á todos los demás dedos no ha sido cosa de un momento sino también producto lento de la necesidad; en los ojos de los animales superiores, el iris hace el papel de un perfectísimo diafragma, efecto igualmente de la necesidad de amoldarse á la cantidad de luz recibida.

Ahora bien, de nada hubieran servido esas transformaciones favorables, á no haberse transmitido de generación en generación por medio de la herencia, segunda ley de Haeckel que perpetúa las conquistas de la organización de los seres.

Creciendo los animales en progresión geométrica (: : 2 : 4 : 8 : 16, etcétera), y en progresión aritmé-

tica los alimentos (: 2 : 4 : 6 : 8, etcétera), se impone *la lucha por la existencia*, ganará en la consecución de alimentos el más fuerte y el que mejores condiciones reúna, (adaptación), sobrevivirá éste (*selección*), y dará sus caracteres á los descendientes, (herencia).

Hoy ya sabemos á qué atenernos en lo que á nuestro origen se refiere; la Naturaleza en el periodo embrionario nos da una lección haciendo que sucesivamente seamos molusco, pez, reptil, etc.

El cadáver mitológico de la Creación, apesta; hay que echar mucha tierra sobre esa inmudicia.

Los católicos

Yo me entristezco al pensar que no tengo fé; ¡pobre alma mía, que no podrás entrar en el reino de los cielos porque la Iglesia pone el veto á tu incredulidad!

No creo, ¿pero tengo yo la culpa?, ¿no me ha dado vuestro Dios la razón para pensar y formar juicio de las cosas? Pues bien, á la razón he acudido con negativos resultados: he discurrido y... ¡no creo, no creo! Soy irresponsable.

Pero... ¿hay fé?, ¿hay católicos? Que sí, dicen las estadísticas aún mostrando á medida que el tiempo corre, su disminución en los países civilizados. Mas por encima de la Estadística, está nuestra gramática parda y ésta nos dice que no, y para demostrarnos su aserto, nos invita á que interroguemos á un borrego de los burdos, el cual, á fuerza de asediarse, contesta que hay que creer por si acaso os cierto lo que cuentan; otros, lo lucen exteriormente como joya que heredaron de sus padres—brillante del Cairo,—y otros, en fin, tienen la habilidad de traducir lo espiritual en dinero contante y sonante.

Dios se ha hecho para ellos que tienen fé; hay que creer... y hay que comprar indulgencias.

La razón es obra del diablo por cuanto es la ignorancia, cualidad característica de la masa creyente, la que asentará sus reales en la gloria.

El Papa es infalible, por más que pocos católicos dieran dos pesetas por su infalibilidad. Pero hay que decirlo así, é imponerlo por la fuerza.

Cristo dijo: «amaos los unos á los otros», «amad á vuestros enemigos», y éstos exclaman ante los que dudamos de la veracidad del milagro de los panes y de los peces: ¡que les den morcilla!

¿Que la Tierra rodaba y la Iglesia no lo podía admitir porque le convenía que estuviese más fija que un poste de telégrafo? Bueno, pues hoy lo admite; al fin y á la postre es un acordeón desafinado que se dilata y contrae á su gu. to.

¿Que tal princesa cambia de religión como de camisa para ser esposa de un rey católico?, ¿que es absurda esa rapidísima evolución

producida nada más que por conveniencias de Estado, y tonto de capirote quien en ella crea? Pues la cree el Papa, que es infalible, y la bendice, y hay que echar siete candados sobre la boca.

Adelante, y ¡viva el puritanismo!

Los creyentes

Yo siento profunda admiración por la mujer; es su corazón manantial de ternura inmenso en que los hombres saciamos la sed de amor. A ella debemos sentimientos que nos elevan, y el contagio de su exquisita sensibilidad nos inclina á ser buenos.

Y claro está que lamento con toda mi alma tener necesidad de combatirla, siquiera sea reconociendo que es autora inconsciente de los males que produce.

Somos nosotros, los culpables de su inferioridad mental y por eso debemos apresurarnos á corregir esta deficiencia, educándola y enseñándole que no es el temor á Dios lo que separa á los buenos de los malos y que «amando al prójimo como á tí mismo», se realizan todas las virtudes.

«La Religión—dice Fray Cándil— como las luciérnagas, necesita de las sombras para brillar; he aquí, por qué es la mujer el más poderoso baluarte de la Iglesia.

Y ya no quedan más creyentes como no sean los sacristanes, que conocedores de toda la podredumbre del negocio de que dependen, necesitan soñar en una Divina Justicia que cobre el impuesto del pudor á los que expenden billetes para la gloria.

¡Pobre de mí!

¡Pobre de mí que he vertido en estas «Confidencias» multitud de herejías é impiedades! Desde hoy soy malo, porque he dicho cuanto siento y he indicado mis opiniones religiosas—que nada de eso tienen—y sociales. No me perdonará el Dios colérico de los católicos, que se ensaña con los que no han visto resplandecer la Luz Divina. ¡Pobre de mí!

FERNANDO FENOLL FOLLANA

NOTAS

Prometimos á nuestros lectores demostrarles la inutilidad del cargo de Contador de fondos municipales, para poblaciones como la nuestra, y vamos á intentarlo en la medida que lo permitan nuestros modestos conocimientos sobre la materia.

Desde tiempo inmemorial hasta el año 1900 funcionó perfectamente la contaduría municipal de este pueblo sin necesidad de determinada persona que ocupase el destino de Contador. Esta misión corría á cargo del Secretario del Ayuntamiento, y sin duda con mayor grado de garantía que ahora.

Decimos esto, porque entonces el Ayuntamiento elegía á un concejal para desempeñar el cargo de Regidor-Interventor, sin cuya intervención no se podía hacer efectivo ningún ingreso ni pago, y como ahora, se ha tomado la mala costumbre de dejar sólo al Alcalde para que el gobierno y administre, sin necesidad de que el Ayuntamiento le auxilie, podía ocurrir y de seguro ocurriría, que el cargo de Interventor, como sucede hoy con el de Sindico, recayera en un concejal contrario del Alcalde, (ya que por lo visto no tiene ningún amigo en la Corporación municipal) el cual no intervendría ningún libramiento, cuyo gasto no estuviera bien justificado y cuyo pago no creyera justo, lo que no puede hacer el Contador, porque es un funcionario que ejerce su cargo á las inmediatas órdenes del Alcalde, y como su destino, y aun su carrera, depende de su comportamiento con la autoridad municipal, le es imposible negarse á cumplir ninguna de las órdenes que ésta le dicte; resultando, por lo tanto, inútiles cuantas obligaciones le impone el Reglamento y cuantas limitaciones tiene derecho á oponer á las disposiciones del Ordenador de pagos.

No negamos que durante el tiempo que no ha habido Contador de fondos municipales, se habrán cometido muchos abusos, pero si nos fuera fácil ó posible hacer un detenido estudio y comparar aquella época con la actual, de seguro que el número de los abusos de ahora sería mayor que los de aquella época.

Y si el cargo de Contador no tiene otra misión que la de servir de garantía al Estado respecto del Municipio y la de llevar la contabilidad del Ayuntamiento con arreglo á las disposiciones legales, y estas misiones no se cumplen, ¿para qué sirve entonces?

Fácilmente contestarán nuestros lectores la pregunta, á cuya contestación añadiremos nosotros que, además de no servir para nada, sólo aprovecha para regalar un importante sueldo á un empleado que puede desempeñar su cometido trabajando una hora diaria (y no todos los días), cuyo trabajo siempre ha estado á cargo de un oficial de la Secretaría del Ayuntamiento y nunca ha costado un sólo céntimo al Municipio; es más, entonces había consignada en el presupuesto sólo la cantidad de 1.500 pesetas para material de Secretaría y Contaduría, y hoy se consignan 2.000 pesetas para las atenciones de la primera oficina y 1.500 para la segunda; y todo esto ¿por qué sucede? Sucede por culpa de los Alcaldes, no de este ni el otro pueblo sino por los de toda España, que en general sólo se preocupan de conservar el cargo, importándoles un bledo las cargas que casi á diario impone á los Municipios el poder central.

Si cuando, por complacer á unos cuantos, se obligó á los Ayuntamientos, cuyos presupuestos excedieran de 100.000 pesetas, á colocar á un contador, hubieran protestado todos del perjuicio que les ocasionaba el nuevo gravamen, sin que en ningún caso pudiera reportarles beneficio de ninguna clase, seguros estamos de que el Gobierno se hubiera abstenido de hacer tal imposición, y los Municipios se ahorrarían el gasto que ocasionan dichos funcionarios. Pero no hubo quien tomara la iniciativa, todos callaron, nombraron y pagan al contador, como han callado y pagan al personal de Cárceles de partido, cuyos sueldos se han casi duplicado en poco tiempo y como callarán y pagarán cuantas cargas les impongan, mientras haya quien por otra les fie.

Todos culpamos al Poder central de las cargas que nos agobian, pero no es poca la culpa que nosotros cometemos al sostener sin protestar reclamación, las obligaciones que nos imponen y que no podemos cumplir de ningún modo.

El Estado nos trata como el dueño de un carro que sin embargo de tener la resistencia limitada, va cargándole mayor peso cada día, hasta que llega al punto que no pudiendo resistir más, se rompen las ruedas ó el eje, y queda el carro destrozado é inútil para la carga.

Hay necesidad de variar de conducta y modos de proceder si deseamos conservar la vida de los pueblos; á una imposición del Centro hay que formular la pertinente reclamación, para que el Estado vea que se acerca el momento de no poder resistir mayor peso, y corre el peligro de romperse y quedar inútil el carro municipal.

Acerca de la inutilidad del Cuerpo de Contadores municipales, vemos que el propio Presidente del Consejo de ministros viene á robustecer nuestra opinión, toda vez, que en el proyecto de Ley sobre Régimen de la Administración local presentado á las Cortes, por Real decreto de 31 de Mayo del corriente año, en su artículo 160, como verán los que tengan paciencia para leerlos, queda disuelto por completo y cualquiera puede desempeñar la contaduría y con el sueldo que el Ayuntamiento tenga á bien designarle. Dice así el citado artículo:

«Los Ayuntamientos cuyo presupuesto de gastos no baje de 100.000 pesetas, en cada ejercicio, tendrán un Contador de fondos, con las cualidades siguientes:

1.ª Ser español, mayor de edad, estar en pleno goce de los derechos civiles y políticos, y no hallarse procesado ni concursado.

2.ª Tener el título de Perito mercantil, ó acreditar por más de dos años como Secretario de Diputación ó Ayuntamiento, en Municipios de más de 20.000 habitantes, ó en cualquier cuerpo de con-

tabilidad del Estado, provincial ó municipal. A falta de solicitante asistido de título ó los servicios referidos, bastará tener aprobadas las asignaturas de Aritmética, Algebra, Geometría y Teneduría de libros, en establecimiento de enseñanza pública.

Cada Ayuntamiento podrá agregar al mínimo de aptitud que exige este artículo las demás cualidades que estime convenientes para el servicio».

Nuestra «Nota» sobre la contaduría municipal que insertamos en el último número de este periódico, parece que ha escocido mucho á algún ó algunos individuos y lo sentimos por ellos. Sabemos que su contenido ha dado lugar á reuniones de los notables de la situación para acordar lo que procedía hacer; á consultas con abogados para ver si había modo de denunciarnos á los Tribunales, caso de que en el escrito hubiera alguna frase ó concepto penable; á nombramiento de amigos para averiguar la paternidad del escrito; á propósitos de secuestro de la tirada, y, no sabemos cuántas cosas más.

Nosotros creemos que todo ello resulta inocente, sino tonto. Aquí no hay más que una cosa tan clara como el agua. A Elche le obliga la ley á pagar 2.000 pesetas de sueldo anual al Contador y consignar en su presupuesto 750 pesetas para gastos de material de contaduría, y nunca debió pagar ni seguir pagando 3.000 pesetas por el primer concepto y 1.500 por el segundo.

Dejemos aparte, eso de los derechos adquiridos, porque si fuera preciso, demostraríamos que no existe tal cosa, y en caso de existir no se pueden hacer valer en Elche. Lo que deben hacer los notables del partido es convenir lo que debe hacer el Ayuntamiento en el presente caso, y ver si puede exigirse alguna responsabilidad por lo que hasta la fecha se ha hecho en este asunto, de cuyo estudio merece la pena que alguien se ocupe y evite se repita.

Agradecemos á «La Semana» la intención con que se ocupa de nosotros en su editorial del pasado domingo, y ya habrá visto que adelantándonos á sus deseos, hemos demostrado lo que indicamos y que ahora como siempre nos abstendremos de meternos en lo que no podamos sostener. Este asunto es bien conocido de algunos amigos del colega y extrañamos mucho su inocencia respecto á él.

Parece que en el horizonte político local se han presentado algunas nubes que pudieran producir algún sorprendente chubasco. Aquí se nota movimiento entre los políticos, precursor de próximos acontecimientos; además de que sabe-

mos que es muy visitado el domicilio donde en Muchamiel habita D. Manuel Antón, siendo uno de los más asiduos visitantes el Jefe del partido moretista de ésta, acompañado casi siempre de su correigionario el Sr. Rizo de Aspe.

También parece que el Sr. Maurra tiene muchos deseos de complacer al Sr. Poveda en una petición que desde hace tiempo le tiene hecha y recientemente le ha reiterado y que en caso de realizarse no daría mucho gusto á los que están en situación en Alicante, Novelda, Monóvar y Elche. Allá veremos en qué para todo esto.

Desde Santa Pola

Fiel testigo y sin apasionamiento de ninguna clase, como lo hizo el seminarista que escribió en «La Voz de Alicante», referente á la función de zarzuela «Ruido de Campanas», que los jóvenes de esta organización, sin unión del Alcalde, como dice el aludido periódico, sino que siendo muy justo la representación de dicha obra por haberse representado en toda España y cuatro veces en este mismo pueblo, no iba el señor Alcalde á suspender la función porque á los señores clericales les pareciese mal.

Otras cosas debían de prohibirse que se dicen de algunos de éstos, que si fuesen conocidas en los periódicos como las conocen la gente de ésta, verían qué pequeño es el «Ruido de Campanas» comparado con el «Ruido» de ellos; y sin embargo, nos llamamos porque no somos rencorosos, pero si diremos que sus pretensiones han llegado á tal extremo, que no quieren que nadie se mueva sin su V.º B.º

En resumen, que les molestó á estos fanáticos la función; que pusieron todos los medios de Sacristía para que fallase; y apesar de predicar en la calle y en el púlpito, fué un lleno en el teatro esa noche despreciando las amenazas de quien aconseja «Haz lo que te mando y no lo que yo hago».

Y para que sepan los tales señores, concluiré diciendo que lo que se recaudó en dicha función, fué la mitad para la compañía Travanco y la otra mitad se le entregó al depositario de la fiesta, para ayudar á los gastos de Nuestra patrona y no para cobrar y no ayudar como lo hacen los críticos y que ahora como siempre nos abstendremos de meternos en lo que no podamos sostener. Este asunto es bien conocido de algunos amigos del colega y extrañamos mucho su inocencia respecto á él.

UN SANTAPOLERO

Un paso más

Con el título de «Lucha contra la Tuberculosis», hemos leído detenidamente una cartilla que su autor el ilustrado y distinguido médico de esta localidad D. Luis Gómez Aznar, ha tenido la atención de remitirnos.

Nosotros recomendamos eficazmente su lectura, porque dicho trabajo comprende multitud de preceptos higiénicos de gran utilidad y beneficio para la humanidad entera y muy dignos de tenerse presentes en todos los actos de la vida, por ser verdaderos axiomas científicos, hijos de una profunda experimentación y de un concienzudo estudio que el Sr. Gómez ha hecho sobre dicha enfermedad.

HERALDO DE ELCHE envía su más cariñosa y entusiasta felicitación al Sr. Gómez, así como también el ofrecimiento incondicional de su modesto apoyo, pues le es muy doloroso verle luchar con ese desinteresado ahínco y sin ayuda ni protección de ninguna clase.

Animo, amigo D. Luis, y no desmaye en tan importante campaña, pues si hoy no recibe beneficio de los ricos, día vendrá y quizás no esté muy lejano en que recibirá la más grande satisfacción de la vida; la de que su nombre sea inmortalizado y bendecido por los pobres.

Noticias locales

Nuevo triunfo de la banda «Blanco y Negro»

Gratisísima satisfacción nos produjo la noticia que recibimos en la noche del pasado jueves, participándonos el triunfo obtenido por la banda «Blanco y Negro» en el Certamen musical celebrado en Orihuela en la tarde del mismo día, y en el cual alcanzaron nuestros paisanos el primer premio del concurso, consistente en 1.500 pesetas en efectivo y medalla de oro.

Dicho concurso dió el resultado siguiente:
Primer premio: 1.500 pesetas y medalla de oro.—Elche.
Segundo premio: 750 pesetas y medalla de plata.—Rojales.
Tercer premio: 500 pesetas y medalla de plata.—Muchamiel.
Primer accésit: 250 pesetas.—«Primitiva», Crevillente.
Segundo accésit: 250 pesetas.—«Filarmonía», Crevillente.
Tercer accésit: 250 pesetas.—Catal.

El fallo del Jurado fué recibido en Orihuela con grandes pruebas de simpatía y los músicos ovacionados en las piezas que interpretaron en el Real de la feria.

El recibimiento que se le hizo á la banda á su llegada á esta ciudad el viernes por la mañana, excede á toda ponderación y fué digno del acto á que se dedicaba. Todo el pueblo acudió á la estación á saludar á sus paisanos que tan a to han conseguido colocar al pueblo de Elche.

Felicítamos á los individuos que componen la banda y deseamos que continúen por el camino que empezaron el año pasado en Orán, si quieren conseguir honra y provecho, y que el nombre de nuestro pueblo goce de aquellas prerrogativas que en justicia le corresponden.

Acompañando á los músicos vinieron los directores de las bandas militares de los Regimientos de Mallorca y Sevilla que formaban parte del Jurado, á quienes damos nuestra bienvenida.

Enfermo

Se halla bastante grave desde hace algunos días, á consecuencia de unas tifoideas perniciosas, nuestro muy querido amigo D. Joaquín Cruz.

Deseámosle un grande alivio y un pronto y completo restablecimiento.

Quejas fundadas

Los vecinos de los alrededores del Circo-teatro se quejan y con razón del abandono en que se tienen las calles de la Olivereta y la de la entrada al Circo, las cuales sirven de urinarios públicos para toda la gente que pasea por la Glorieta, y se produce un olor tan pésimo que es imposible habitar por aquellos sitios.

¿No habría medio de poder complacer á aquellos vecinos?

Defunción

Victima de rápida enfermedad ha subido al cielo la hija de nuestro querido amigo D. Heliodoro Vidal Pomares.

Acompañamos á los padres en su dolor.

Enlace

El viernes último contrajo matrimonio nuestro querido amigo y colaborador D. Ramón Irles Gomis con la simpática señorita Rosa Oliver.

Los recién casados partieron para Barcelona donde pasaron la luna de miel que deseamos sea eterna.

Colegio de Santa María

El día 1.º de Septiembre, dieron principio en el Colegio de primera y segunda enseñanza de Santa María, que tan dignamente dirige D. Vicente Guirau, las clases de los alumnos de primera enseñanza y preparatorio para el ingreso en el Bachillerato. También empezaron sus tareas los alumnos que se dedican á carreras especiales.

La matrícula para los de segunda enseñanza, estará abierta durante todo el corriente mes y las clases para estos estudios darán comienzo el 1.º del próximo Octubre.

Se venden

Cuatro casas situadas en puntos céntricos de la población.

Para más detalles, en la redacción de este periódico.

Agencia general de negocios

ABADIA, 1 — ELCHE

Esta casa se encarga del despacho de toda clase de asuntos locales, provinciales y centrales.

De facilitar la compra y venta de frutos y mercancías.

De pagar las contribuciones por cuenta de los contribuyentes.

De procurar informes comerciales tanto de casas nacionales como extranjeras.

De hacer seguros contra incendios, sobre la vida, marítimos, etc

De administrar, comprar y vender toda clase de fincas y bienes.

Hay además una sección de teneedores de libros para por una módica retribución, llevar la contabilidad de aquellos comerciantes é industriales que sus escasos negocios no les permita sostener un contador.

Sección de Anuncios

Fonda y Restaurant del Comercio

de la Viuda de Francisco Román

Plaza Mayor y Troneta, 3.—Elche.—Teléfono núm. 29
Hay carruajes á todos los trenes.

Colegio de Sta. María

Dirigido por

D. VICENTE GUIRAU LATORRE

Primera y segunda enseñanza, Carreras especiales, Idiomas, Contabilidad, Dibujo y Música.

Este Establecimiento cuenta con el suficiente número de profesores que por sus títulos y larga práctica, son una garantía para los padres que les confían su educación.

Se admiten alumnos internos, permanentes y externos. Para precios y demás informes dirigirse al Director. Obispo Rocamora, 1, Elche.

EL SIGLO XX

Zapatería Nueva de Vicente Soler

Extenso surtido de calzado á precios reducidos.
Ereta Alta, 14

Taller de Carpintería

de Francisco Sánchez Fuentes

Elegancia, prontitud y economía.
Se sirven persianas á la medida á precios muy económicos.

Gran realización de MUEBLES á precio de factura.
Plaza la Merced, 7. ELCHE

Confitería y Pastelería de Vicente Pastor

Gran surtido en dulces y pastas de todas clases.
Especialidad en las denominadas rollos calados y medias tardes.
Todo es fresco del día.
Calle de Castelar.

Colegio Francés, dirigido

por José Planes Campos

En este centro de enseñanza encontrarán los alumnos gran facilidad para aprender dicho idioma, por ser la enseñanza verdaderamente práctica, oyendo explicaciones indispensables de viva voz del profesor, muy útiles para poderlo aprender con perfección.
Calle Sagasta (frente á la calle Empedrada).

PERSIANAS

de todas clases

Gran colección de transparentes madera en colores
Un completo muestrario en papeles pintados para habitaciones y papeles transparentes para cristales, á precios económicos.

JOSÉ MANCHÓN
ELCHE

Cerámica Illicitana

Fábrica: Empalme carretera Santa Pola y Alicante.
Despacho: Merced, 18.

Segura, Quiles y Compañía, S. en C.

NOTA DE PRECIOS de la obra puesta en la fábrica, pago á contado sobre pilas.

Teja 1.^a llana ó francesa, 100 pt.s. millar —Id. 2.^a, 80.
—Id. 3.^a, 50.—Id. redonda ó árabe, 40.—Blocs de 12 por 24 por 4 centímetros, 125 ptas.—Ladrillo hueco 3 por 14 por 23, 30 id.—Id. id. 5 por 14 por 23, 42.50.—Id. id. 7 por 14 por 23, 60.—Bovedilla 5 por 23 por 40, 125.—Ladrillo de terrado 14 por 23 32.50.—Id. de piso 14 por 23, 37.50.—Atoba ordinaria 14 por 23, 27.50.—Atoba ordinaria 5 por 14 por 23, 50.—Losetas triple compresión, 18 por 18, 50, especiales para pavimento.

ADVERTENCIA.—Por un pequeño aumento según la clase de obra que se pida, nos encargamos de poner los generos en la obra, tanto dentro como fuera del casco de la población, así como sobre vagón. Entendiéndose siempre pago á contado en la fábrica.
Esta nota anula las anteriores.

La Union y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos. Seguros contra incendios y sobre la vida.
Agente en Elche:

Rogelio Fenoll Tari

Plaza Mayor, núm. 11.

La Mutual

Franco-Española

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros Popular

Función bajo la inspección del Estado
Domicilio social: Paseo de Recoletos, número 3, Madrid

Representante de partido con jurisdicción en Elche y Novelda

Francisco Aznar Gómez

Corredera, 8, Elche

Confitería y Repostería

de

ORTS Y AZNAR

(Sucesores de F. Aznar)

Especialidad en mazapanes y carrones
Troneta, 1

Viuda de Miguel Biosca

Sepúlveda 162.—BARCELONA

Gran fábrica de curtidos

Especialidad en suelas y palmillas.
Representante en Elda y Elche:
ADOLFO FENOLL LEYZA—Elche

La Union y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.
Seguros contra incendios y sobre la vida.—Agente en Elche:

Francisco Gil y Latour

Puente Orlices

Repostería

de

Jerónimo Torres Amorós

(Centro Industria Alpargatera)

En esta afamada repostería hallarán: Anís del Mono, de Cazalla de la Sierra, Imperial y del Galo.

Cognac Tres estrellas, Fino, Champagne, Tres copas, Domesq. Español y Solera.

Jarabes de Ricardo Sanz: Zarza, Limón, Naranja, Cidra, Fresa, Agraz, Piña, Brea, Grosella, Frambueso y Azúcar.

Escarchados: Rom y Anís.
Vinos de Domenech y otras casas.
Vermouth Torino, Cuzano, Benedictino, Cahsay, Quina Momo, Champagne extra, Ravenos, Codorniu y Manzaniña.

SE VENDEN ENVASES VACIOS

Tejidos y Pañería

Especialidad en géneros blancos y negros

J. Martínez Candela

Salvador, 1

LA CONFIANZA

Gran Hotel de José Bernad Valero

Sagasta, 2, Elche. Teléfono número 16.—Servicio de carruajes á todos los trenes

J. ARRONIS GARCIA

Coloniales, comestibles y curtidos al por mayor y menor.

Representante en depósitos de varias y acreditadas casas.

Chocolates de Francisco Brotons, Elche.
Hornos para alpargatas y calzado, de Ildiro Aguado é Hijo, Elda.

Suela y Palmilla, de Ferrer y Compañía, Igualada.
Lonsas para calzado, de Joaquín Arimón, Sabadell.
Suela Bda. Imperial, de Hijos de Juan Viliación, Villalon.

Despacho: Troneta, 20 ELCHE



Agencia General

de Transportes

FRANCISCO VISCONTI MORATA

Paseo de los Mártires, 38. Alicante

Comisiones, Consignaciones, Embarques, Despachos de Aduana. Servicio combinado de domicilio á domicilio. Agentes en Barcelona, Sres. SUREDA y ROBIROSA—Plaza Palacio, 2

D. R. BUXÓ LABORI, Paseo de Colón, 7

Hierros, Aceros, Ferrería y Carbones

ADOLFO FENOLL-Elche

ARTICULOS PARA OBRAS: Además de las existencias conocidas admito encargos de viguetas y armaduras acero, jásenas, columnas, tubos de desagüe y cuantos artículos en hierro, acero y demás metales se puedan presentar.

Representaciones de importantes casas de Barcelona, en artículos sanitarios y de lujo como cubetas, inodoros, lavabos, lavamanos, urinarios, bañeras y depósitos automáticos de hierro, grifería y demás accesorios; en Farmistería y Calefacción: cocinas económicas fijas y portátiles con horno calentador y hogar, depósitos para agua caliente, armarios, hornos, estufas y otros.

ARTICULOS PARA CARRUAJES: Desde el eje masale y balistas hasta el volante niquelado, varas y arquillas de yca, faroles, etc.

MAQUINARIA: Representación de la casa Danisans de Barcelona gran fabrica de máquinas y herramientas para industrias y talleres: de recalcar, curvar y teladrar, punzonar, aserrar, escopear, tornear, tenazar, precintar, y otras diversas.

Hay catálogos con precios y diseños de todos estos artículos.

ARTICULOS VARIOS: Bidas, cadenas, palas, zapapicos, espino, telar de aambre, laón, pomos precinto, tensores, balanzas, básculas, pesas hierro, tornillos, grampiones, remaches, herramientas para carpinteros, toda clase de herraje para puertas y ventanas, chapas de hierro, plomo, zinc, latón y galvanizados. Tubos para bajada de aguas, retretes y emparrados y otros muchos artículos, que á medida que el público me favorece con sus compras, voy surtiendo este establecimiento.

Dositeo Climent

Establecimiento de Paquetería, Mercería, Quincalla, Brujería y Novedades.
Calle del Salvador, número 4.

HERALDO DE ELCHE

Periódico independiente

Sr.